المبنيات

المبني : هو الذي لا تتغير حركة باختلاف موقعة في الجملة  فنقول : 
هذا طالبٌ مجتهدٌ : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ. 
إنّ هذا طالب مجتهد: اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب اسم إنّ.
كانَ هذا الرجل يعملُ : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع اسم كان. 
لهذا الرجل شأنٌ عظيم : اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بحرف الجر. 

والمبني يكون في الحروف والأفعال والأسماء 

الحروف : 
جميع الحروف مبينة وهذه الحروف هي : 
حروف الجر : من ، إلى ، عن ، على ، في ، ربّ ، الكاف ، اللام ، الباء  ، التاء ، الواو ، مذ ، منذ ، خلا ، عدا .
حروف القسم : إلاّ ، التاء ، الواو ، بـ  هي نفسها حروف الجر .
حروف الاستثناء : إلاّ ، خلا ، عدا ، غير ، سوى .
حروف النداء : الهمزة ، يا ، أي ، أيا ، هيا ، وا ( وامحمداه ).
حروف المفاجأة : إذا ، إذْ     نحو : جئت فإذا الأستاذ حاضرٌ .
حروف التفصيل : أمّا ، إمّا   نحو : فأما اليتيم فلا تقهر .
حروف التنبيه : ها ، أنا ، ألآ.
حروف نصب الفعل المضارع : أنْ ، إذنْ ، لن ، كي ، ......
حروف جزم الفعل المضارع : لم ، لما ، لا ، لام الأمر ، إنْ الشرطية .....
حروف الشرط : إنْ ، لو. 
حروف التحضيض : ألا ، أما ، هلا ، لولا ، لوما .............
حروف الاستقبال التي تسبق الفعل المضارع : السين وسوف ،سأعملُ ، سوف أعملُ .
حرف التحقيق والتشكيك : قد. 
حرف الردع والزجر : كلا.
حرف الاستفهام : هل والهمزة .	 
حرفا التفسير : أي ، أنْ 
حروف النفي : ما ، لا ، لات ، إنْ ، لم ، لما ، لن .
حروف الجواب : نعم ، بلى ، أجل ، لا ، كلاّ .

وجميع الحروف السابقة مبنية أما على السكون أو الفتح أو الضم أو الكسر .

_______________________________________
الأفعال المبنية : 
1- الفعل الماضي 
2- الفعل الأمر 
3- الفعل المضارع إذا اتصلت به نون التوكيد ونون النسوة   نحو : يكتُبْنَ ن لتعلمنّ


الفعل الماضي : 
يكون الفعل الماضي مبيناَ على الفتح نحو : جاءَ ، نام : فعل ماضي مبني على الفتح 
ويبنى على السكون إذا اتصل بضمائر الرفع 
 نحو : درستُ ، أكلْتَ ، فهمتِ ....
ويعرب : فعل ماضٍ مبني على السكون لاتصاله بالتاء 
ويبنى على الضم إذا اتصل به واو الجماعة نحو : أكلُوا ، نامُوا 
أكلُوا : فعل مضٍ مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة .





الفعل الأمر :
· ويكون الفعل الأمر مبنياً على السكون مثل : ادرسْ : فعل أمر مبني على السكون. 
· ويبنى على حذف حرف العلة إذا كان للمفرد المذكر  نحو صلّ ، أتقِ. 
· صلّ : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة من آخرة.
· ويبنى على حذف النون إذا اسند غليه واو الجماعة أو ألف الاثنين أو ياء المخاطبة .
· نحو : اكتبوا ، اكتبا ، اكتبي 
· فنلاحظ وجود نون محذوفة .
· اكتبوا : فعل أمر مبني على حذف النون من أخره .

الفعل المضارع :
ويبنى الفعل المضارع إذا اتصلت به نون النسوة . ونون التوكيد 
نحو : البناتُ يلعبْنَ ، لتأُمُرَنّ.
يلعبْن : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة والنون ضمير متصل في محل رفع فاعل. 
لتأمَرنَ :فعل مضارع مبني على الفتحَ على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الثقيلة .
والنون : ضمير متصل مبني علي محل رفع فاعل .

_______________________________________





الأسماء المبنية:
وتكون في : الضمائر ، أسماء الإشارة ، الأسماء الموصولة ، عدا المثنى ، أسماء الاستفهام ، أسماء الشرط ، أسماء الأفعال ، الأعداد المركبة .

الضمائر : 
أ- المنفصلة 				ب- المتصلة
الضمائر المنفصلة :

1-  ضمائر رفع :

	الضمير
	المفرد
المذكر
	المفرد المؤنث
	المثنى المذكر
	المثنى المؤنث
	الجمع المذكر
	الجمع المؤنث

	متكلم
	أنا
	أنا
	نحن
	نحن
	نحن
	نحن

	مخاطب
	انتَ
	انتِ
	انتما
	انتما
	انتم
	انتن

	غائب
	هو
	هي
	هما
	هما
	هم
	هن




2- ضمائر نصب :

	الضمير
	المفرد
المذكر
	المفرد المؤنث
	المثنى المذكر
	المثنى المؤنث
	الجمع المذكر
	الجمع المؤنث

	متكلم
	إياي
	إياي
	أيانا
	أيانا
	أيانا
	أيانا

	مخاطب
	اياكِ
	اياكِ
	أياكما
	أياكما
	اياكم
	اياكنّ

	غائب
	إياهُ
	إياها
	إياهما
	إياهما
	إياهم
	إياهنّ


الضمائر المتصلة :

بعضها يتصل بالأسماء ( ك ، ه ، ي ،
بعضها يتصل بالأفعال ( تُ ، تَ ، تِ ، واو الجماعة ، نا ، ... )
بعضها يتصل بالحروف : ، ه ، ي ، تُ ، تِ ، واو ، نا ...... )
أمثلة على الضمائر المتصلة بالأسماء : كتابك ، معلِمةُ ، جامعتي 
أمثلة على الضمائر المتصلة بالأفعال : كتبتُ ، كتبتَ ، كتبتِ ، كتبوا ، كتبنا 


أمثلة على الضمائر المتصلة بحروف الجر : منه ، بك ، إلينا ، عني ، بنا ، لنا .

ملاحظات أعرابية : 
الضمائر عندما تتصل بالأسماء تُعرب في محل جر مضاف إليه .
كتابكَ   الكاف : ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه.
والضمائر التي تتصل بالأفعال تُعرب فاعلاً أو مفعولاً به حسب نوع الضمير فالكاف والهاء والياء تعرب دائماً في محل نصب مفعول به .
نحو : علمني : الياء ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به مقدم.

أما الضمائر : واو الجماعة ، ناء المتكلم والمخاطب والمخاطبة و نا الفاعلين فإنها تعرب ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل.
نحو : غرسوا فأكلنا 
واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل. 
أما الضمائر التي تتصل بحروف الجر فإنها تُعرب : ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر .
نحو : منك ، بك ، إليه ، علينا 
فتعرب : ضمير متصل مبني في محل جر بحرف الجر. 
الأسماء الموصولة:
الأسماء الموصولة باستثناء حالة المثنى.
وهي : الذي ، الذين ،التي ،اللواتي أو اللاتي .
مَن بمعنى الذي ، ما بمعنى الذي .
نحو : أحبُ ما تحبُ : أي : أحبُ الذي تحب.
ما : اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به للفعل أحبّ .......
والأسماء الموصولة تعُرب حسب موقعها ، فليس لها أعراب ثابت .

أسماء الإشارة: 
أسماء الإشارة مبينة باستثناء صيغة المثنى. 
وهي : (هذا هؤلاء ، هذه ، هنا)  أسماء إشارة للقريب .
	    (ذاك ، ذلك ، أولئك ، تلك ، هناك ، هنالك) أسماء إشارة للبعيد .
وأسماء الإشارة تعرب حسب موقعها نحو :
هؤلاء رجالٌ .
هؤلاءِ : اسم إشارة مبني على الكسرة في محل رفع مبتدأ. 

مررتُ بهؤلاء .
هؤلاء : اسم إشارة مبني على الكسرة في محل جر بحرف الجر. 

_______________________________________
أسماء الشرط: 
نحو : مَنْ ، ما ، ما ، متى ، أين ، مهما ، إذما :كيفما ، حينما 
نحو : مَن يدرس ينجح ، وأينما تذهب أذهب 
مَنْ : اسم شرط مبني على السكون في محل رفع مبتدأ
_______________________________________
أسماء الاستفهام:
مثل : مَنْ ، ما ، متى ، كم ، كيف.
وتعرب أسماء الاستفهام حسب موقعها .
الإعداد المركبة: 

من( أحد عشر إلى تسعة عشر) ما عدا اثني عشر واثنتي عشرة .
نحو : إني رأيتُ أحدَ عشرَ كوكباً.
أحد عشر : عدد مركب مبني على فتح الجزأين في محل نصب مفعول به .
بعض الظروف:

نحو : حيثُ ، أمسىِ ، الآن ، إذْ ، إذا
وتعرب : ظرف زمان مبني 
____________________________________
بعض الأعلام:
وهي التي تكون مختومة بلفظ ويه مثل : 
سيبويه ، نفطويه ، ابن خالويه .......
نحو : قرأت لسيبوية : 
اللام : حرف جر 
سيبويه : اسم مبني في محل جر 
_______________________________________
أسماء الأفعال: 
اسم فعل ماضٍ نحو : هيهات ، سرعان ، شتان 
اسم فعل مضارع ، نحو : أهِ ، أواهُ ، أُفٍ ، أخ 
أسم فعل أمر : أمين ، صه ، هاك ، هَيْتَ 


المبنيات 

 

المبني 

:  

هو الذي لا تتغير حركة باختلاف موقعة في الجملة  فنقول 

: 

هذا

.  

اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ

: 

 طالبٌ مجتهدٌ 

إنّ 

هذ

. 

اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب اسم إنّ

: 

ا طالب مجتهد

كانَ 

هذا

.  

اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع اسم كان

: 

 الرجل يعملُ 

لهذ

.  

اسم إشارة مبني على السكون في محل جر بحرف الجر

: 

ا الرجل شأنٌ عظيم 

 

والمبني يكون في الحروف والأفعال والأسماء  

 

:  

الحروف 

:  

جميع الحروف مبينة وهذه الحروف هي 

حروف الجر

. 

من ، إلى ، عن ، على ، في ، ربّ ، الكاف ، اللام ، الباء  ، التاء ، الواو ، مذ ، منذ ، خلا ، عدا 

 : 

حروف القسم

. 

إلاّ ، التاء ، الواو ، بـ  هي نفسها حروف الجر 

 : 

حروف الاستثناء

.

إلاّ ، خلا ، عدا ، غير ، سوى 

 : 

 

حروف النداء

.

)

وامحمداه 

 

(

الهمزة ، يا ، أي ، أيا ، هيا ، وا 

 : 

 

حروف المفاجأة

.

جئت فإذا الأستاذ حاضرٌ 

: 

إذا ، إذْ     نحو 

 : 

 

حروف التفصيل

.

فأما اليتيم فلا تقهر 

: 

أمّا ، إمّا   نحو 

 : 

 

حروف التنبيه

.

ها ، أنا ، ألآ

 : 

 

حروف نصب الفعل المضارع

......

أنْ ، إذنْ ، لن ، كي ، 

 : 

 

حروف جزم الفعل المضارع

.....

لم ، لما ، لا ، لام الأمر ، إنْ الشرطية 

 : 

 

حروف الشرط

. 

إنْ ، لو

 : 

 

حروف التحضيض

.............

ألا ، أما ، هلا ، لولا ، لوما 

 : 

 

حروف الاستقبال التي تسبق الفعل المضارع

.

السين وسوف ،سأعملُ ، سوف أعملُ 

 : 

 

حرف التحقيق والتشكيك

. 

قد

 : 

 

